

EXÁCTO

CORREO

DE ESPAÑA

EN LA CORUÑA



DEL MARTES 15 DE DICIEMBRE DE 1812.

Victa tamen vinces, eversaque Troya resurgens.

PRIMERA COLECCION. = Año 3.º del Exácto Correo.

Sea verdad ó mentira (pues yo no trato de averiguarlo) que unos de los antiguos reyes de Aragon dixo: que mas *habia conseguido la cachaza española que la cólera francesa*; lo cierto es, que dixo muy bien quien lo dixese, y que una onza de *espera* vale mas que muchas arrobas de precipitacion. ¡Oh cuánto vale esta máxima en todas circunstançias, y mucho mas en las presentes quando muchos dan en confundir la energia con el delirio, la actividad con la ciega precipitacion, y la firmeza con el teson, descendiente por línea recta de la familia de los testarudos! Ahora mas que nunca, es quando conviene recordar el extraordinario poder de aquel viejo que día y noche está trabajando, de aquel cuya muleta es mucho mas poderosa que la clava de Hércules, de aquel que convierte en llanuras lo que eran montes, y en desiertos las mas famosas ciudades; en una palabra, *el tiempo*, gran reformador de todas las cosas que empeorando unas, y mejorando otras, no dexa una á quien no dé una vuelta. Este viejo es quien insensiblemente va poniendo lunares á las cosas mas bellas, y con la misma mano que lo hace, va destruyendo las faltas de otras cosas, hasta que al cabo de algunos años lo que parecia buenísimo se ve defectuoso, y lo que se nos antojaba malo para siempre desaparece, ó se convierte en bueno. ¡Oh poderoso é infatigable anciano! Bien te conocia nuestro Carlos V, quando dixo: *el tiempo y yo á otros dos*; porque en efecto, el tiempo ya se aproveche quando él muestra la oportunidad, ó ya se le aguarde quando no puede remediarse la necesidad de pronto, siempre es un buen amigo, y hace por sí solo mas que millares de hombres precipitados.

Buen exemplo es lo que en el dia sucede. Brilló la nacion francesa de un modo que parecia iba á empuñar el cerro del universo. Italianos, austriacos, rusos, prusianos, españoles, todos cedian el campo á sus entusiasmados soldados: y mientras que ellos vencian, volaban al templo de Minerva sus sabios y sus artistas, ¡qué invenciones! ¡Qué descubrimientos! ¡Qué aparato de poder!

¡Qué promesas de felicidad y regeneración universal: parecía que hasta los hotentotes iban á civilizarse, y ponerse el gorro de la república francesa! Todos se admiraban, y *el tiempo* se reía viendo que tantas flores anunciaban cadenas, y que los hymnos á la libertad se habian de convertir en adulaciones á un aventurero. Con efecto, el tiempo desbarató la república, echó á rodar su árbol y su gorro, y apareció Bonaparte. Nueva escena.

El reciente consul perpetuo quiso ser emperador de los franceses, y lo fué: quiso ser rey de Italia, y lo consiguió: pensó en aventajarse á los chinos, y si ellos hicieron una muralla de piedra para contener á los tártaros, el levantó una de pequeñas potencias formando la Confederación del Rin; en una palabra, el afortunado coloso, extendiendo su vista por el mapa de Europa, dixo: *Todo esto ha de ser mio*. Engaños con unos, cuchilladas á otros, intriga por acá, y balazo por allá, poco faltó para que se hiciese dueño de España y Portugal. Muchos lo creyeron, no pocos anunciaron la esclavitud, hasta los pobres lapones que tirando en sus cuevas apenas saben á quien pertenecen; pero entre tanta bulla, y tantas opiniones; el *tiempo*, con su muleta en la mano, va poco á poco preparando el desentree, y restituyendo las cosas á su antiguo estado. El tiempo va apurando las constricciones del *gran imperio*, el tiempo va haciendo que se cansen de pelear los que antes iban cantando al campo de batalla: este lento viejo ha convertido en ejércitos formales aquellos grupos de patriotas que presentábamnos al principio, llenos de virtud, armados de valor, pero desnudos de conocimientos militares que ya van teniendo: él ha hecho que la Rusia, tan amiga antes de Bonaparte, conozca que ni á su honor ni verdaderos intereses conviene tal amistad; él ha hecho huir de Moscow (y acaso ya tambien de las margenes del Vistula) á los que pensaban decir: *llegamos, vimos y vencimos*: el tiempo, en fin, grande amigo de la constancia, nos va trayendo poco á poco la mas brillante escena, que será la caída del coloso, ocasionada puede ser por sus mismos esclavos, á quienes tambien el *tiempo* ha enseñado que no es victoria la que preparo nuevas guerras, ni es felicidad la que es esclavitud. ¡Oh tiempo! Yo te elogio... pero no, no quiero elogiarte mucho, pues si lo mereces, porque vas destruyendo á Bonaparte, lo desmereces, porque él destruye es tu condicion. Acuérdate de lo que hicistes con tantos otros imperios, acuérdate de lo que has hecho con nosotros mismos allá marras, quando el idioma castellano se aprendia como un preciso recurso en los viages, ¡y quando nuestros leones tremolaban en tantos países!::: ¡Perverso viejo eres! Mas sin embargo, ahora te agradezco lo que haces, y el conocimiento de tu caracter me servirá para decir á mis compatriotas: »Sean buenas ó malas las noticias, gánese acá, ó pierdase allá, la victoria ha de ser nuestra, porque Bonaparte estaba en la cumbre, nosotros en la faldá del monte, y el Sr. D. Tiempo trabaja siempre en que caiga el de arriba, y suba el de abaxo, para que despues andando la rueda se vuelva á repetir la comedia.»

Sesiones hasta el 10 de noviembre.—El Sr. Cortabarría, gefe político de Madrid, desde Avila con fecha del 31 avisa al Gobierno que á las once y media de la mañana del 29 el general España le había comunicado una carta que acaba de recibir del Lord Sommerset, secretario militar del Sr. duque de Ciudad-Rodrigo fecha en Cabezon á 27 en que noticiaba á las autoridades cíviles y militares en Madrid que había dado orden al general Hill para que abandonase las líneas del Tajo, y se le reuniese en Arévalo, que se veía en la necesidad de hacer este movimiento, que dexa por ahora descubierta la capital; pero que esta necesidad durará poco, y que confia que presto volverá á restablecer los asuntos de la Península. — En su consecuencia las autoridades se pusieron en marcha para Avila á la una de la madrugada del 30, retirándose tambien varios individuos del ayuntamiento constitucional que quedó disuelto, quedándose en Madrid el regidor D. Pedro Saloz de Baranda, y el juez de primer instancia. El 28 dispuso la Junta de vigilancia la salida de los presos que podia ser perjudicial se quedasen, y fuesen víctimas del furor del pueblo antes de la entrada del enemigo; se retiraron tambien carros con papeles y otros efectos; el 30 debian bolarse las fortificaciones del Retiro; se avisó al pueblo por medio de carteles la salida de las autoridades; el mismo Sr. Cortabarría manifiesta que si no ocurriese novedad, continuará su marcha por Salamanca y Lisboa á Cadiz.

El secretario de la Gobernacion de la Península da cuenta de hallarse ya instaladas las Juntas preparatorias para eleccion de diputados para las Cortes venideras de Leon, Córdova y Galicia. — La Junta suprema de Censura propuso para la inferior de Puerto-Rico al Sr. Quifiones, en vez del Sr. Rivas. — Aprobado. — Se aprobó la minuta de decreto formada por la comision ultramarina y por la secretaria de las Cortes, para la abolicion de las mitas y mandamientos de indios en ultramar.

Sr. Esteller: llamó la atencion del Congreso acerca de la salida á campaña del esquadron de guardias de Corps; que van sin el número de gefes correspondientes, y los guardias sin esperanza alguna de ascensos en virtud de una orden de la Regencia; pidió se diese cuenta del expediente de reforma de este cuerpo. — Sr. Gofin; que ya está evaquado el informe de la comision de Guerra, pero aun no se halla extendido. — Continuó la discusion del artículo I de la minuta de decreto de las comisiones reunidas acerca de los empleados que han servido al intruso. — Se declaró el punto discutido; se votó nominalmente el artículo I unido á la adiccion que hicieron á dicho artículo las comisiones, substituyendo á la voz *Regencia* la expresion *Gobierno legitimo*, y se aprobó por 87 votos contra 22.

Art. II á este efecto los ayuntamientos constitucionales baxo su responsabilidad, y sin otra consideracion que la del bien de la patria, y la de inspirar confianza á los pueblos que los han elegido, precedidos los informes que estimen oportunos, y sin causar por ellos el mas leve costo ó gravamen á los interesados, hará

la declaracion de que habla el artículo anterior, extendiendo de ella la correspondiente acta. = Aprobado. = Lo fué igualmente, despues de discutida, la siguiente proposicion del Sr. Dueñas: si durante la ocupacion de Madrid, Sevilla y demas provincias ocupadas, la Regencia, y aun las Cortes, por falta de noticias y correspondencia hubiesen nombrado para qualquiera empleo á algun español, que no merezca tal confianza por haber servido al gobierno intruso, ó ser adicto á su sistema, así las diputaciones provinciales, como los ayuntamientos constitucionales, con documentos justificativos informarán en derecho al Congreso, quien en sesion pública resolverá lo que exija la justicia y el bien estar de la nacion.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

PAPELES FRANCESES. = *Paris 8 de noviembre.*

25 *boletín del ejército grande.* = *Noisikoe 20 de octubre.* = Todos los enfermos que habia en los hospitales de Moscow, fueron sacados de allí en el 15, 16, 17 y 18 del corriente, para Mojaisk y Smolensko. Los caxones de la artillería, las municiones que se habian cogido, y una gran cantidad de curiosidades, y 2 trofos se cargaron y enviaron desde allí el 15.

El ejército recibió orden de cocer galleta para 20 días, y de estar pronto para marchar: en efecto, el emperador dexó á Moscow el 19, en aquel mismo día estaba el cuartel general en Disna.

Por otro lado el Krenim ha sido municionado y fortificado, y él mismo ha sido minado para volarle.

Algunos creen que el emperador marchará sobre Toula y Kaulouga, para pasar el invierno en aquellas provincias, y ocupar á Moscow con una guarnicion en el Krenim.

Otros suponen que el emperador volará el Krenim, y abrazará los establecimientos públicos que quedan, y que él mismo se acercará unas 100 leguas dentro de Polonia, para poner sus cuarteles de invierno en un pais amigo, y estar mas cerca para recibir los diferentes efectos que hay en los almacenes de Dantzic, Kouno, Wilna y Minsk, y recobrase de las fatigas de la guerra. Los últimos observan que Moscow dista de Petersbourg 180 leguas de mal camino, al paso que de Witepsk á Petersbourg solo hay 130 leguas: que desde Moscow á Kiow hay 218 leguas, quando desde Smolensko á Kiow no hay mas que 112 leguas. De lo qual infieren que Moscow no es una posicion militar, ó que Moscow no tiene ya ningun interes político, desde que ha sido quemado y arruinado para 100 años.

El enemigo presentó muchos cosacos que molestaron nuestra caballería; la vanguardia de la caballería apostada mas adelante de Veukovo, fué sorprendida por una horda de cosacos que estuvieron en el campo antes que los nuestros montasen á caballo. Cogieron parte del parque de artillería del general Sebastiani: 100 carros de los equipages, y nos hicieron como unos 100 prisioneros.

El rey de Nápoles montó á caballo con los cosacos y carabineros, y percibiendo una columna de infantería ligera de 4 ba-

rallones, que el enemigo había enviado á sostener 800 cosacos, la atacó, rompió y destruyó. El general Dezi, edecan del rey, valiente oficial, fué muerto en este ataque que hace honor á los carabineros. El virey ha llegado á Tomensktóe: todo el ejército está en marcha.

El mariscal duque de Trevis, ha quedado en Moscow con una guarnición.

La estación está muy buena, y muy semejante á la que hay en Francia durante el mes de octubre, quizá un poco caliente; pero en los primeros días de noviembre podemos esperar frios.

Todo indica que es preciso pensemos en quarteles de invierno: nuestra caballería particularmente lo exige así. La infantería ha refrescado en Moscow, y así está buena. (*Monitor del 9 de noviembre.*)

Del Journal de l'empire de 10 de noviembre. = Los movimientos del ejército grande, anunciados en el 25 boletín, los indicaban hace días las cartas particulares de Moscow. La rápida marcha del ejército sobre aquella ciudad, y la brillante victoria de Mojaisk, habrían asegurado á los conquistadores buenos quarteles de invierno, si la rabia y desesperación de un bárbaro enemigo no le hubiesen sugerido la terrible resolución de destruir con sus propias manos una de las capitales de su imperio. Luego que Moscow fué reducido á cenizas, no habia mas que los puestos avanzados del ejército frances, cuya ocupacion estaba por precision subordinada al plan general de la campaña, ó lo que es preciso al fin de octubre, y aun el único fin de un sabio capitán que se halla á la cabeza de un inmenso ejército en medio de la Rusia, es el de asegurar buenos quarteles de invierno, antes que llegue el invierno y la sorprehenda.

En los primeros días de noviembre debe aguardarse el invierno ruso de un momento á otro. La abundancia de aguas y de nieves hacen intransitables los caminos hasta el periodo de las grandes heladas; el frio húmedo es mucho mas terrible que el frio seco, amenaza la salud de las tropas, y la prudencia exige imperiosamente que un ejército se provea antes de aquella época de bastantes quarteles de invierno, tranquilos, cómodos y extensos. No era bastante permanecer en una acción, era tambien necesario que una multitud tan considerable de hombres viva en la extension de un territorio capaz de alimentarlos. Es preciso que tengan chozas ó barrascas y sitios para descansar: era de hecho necesario que estos quarteles estén defendidos por una cadena de puestos que impidan todas las partidas del enemigo el penetrar en ellas y turbar el reposo de las tropas. No son los planes militares, ni las posiciones topográficas lo que decide la eleccion de los quarteles de invierno; la cantidad de provisiones, y la facilidad de recibir nuevos recursos, son por lo comun las principales causas de esta eleccion. Semejantes consideraciones decidieron en la campaña de 1807 al emperador á dexar la Rusia oriental, y á retirar su ejército victorioso á las fértiles riberas del Vístula, en donde pasaron el invierno con abundancia de todo, cubriendo con su posicion el sitio de

Dantzic, desde donde se movieron á la vuelta de la primavera para dictar los términos de la paz de Frindland y Tilsit. El plan de la actual campaña está trazado sobre una escala demasiado grande para admitir ninguna suposición, sobre la eleccion de los cuarteles de invierno que el ejército va á tomar, ocupará á Kalouga sus fértiles provincias? Amenazará á Kiow, y á la retaguardia del ejército de Tomassow? Cubrirá el sitio de Riga? O permanecerá en Witepsk ó en Smolensko en una posicion céntrica, y desde la qual pueda marchar al primer momento de la estacion favorable á donde le llamaré la victoria? Qualquiera que sean las posiciones que el ejército pueda elegir por cuarteles de invierno estamos seguros, que durante su descanso, con la actividad, nuestras invencibles legiones impondrán respeto á las hordas del enemigo, y demos gracias á aquella prevision que sabe igualmente acelerar la victoria, que detenerse en el punto que pide la sabiduría. Sabemos con gusto que nuestros amigos, nuestros hermanos y nuestros hijos reunidos en tono de las banderas de su patria van á disfrutar algunos momentos de descanso. Si todavia comprasen este descanso con nuevas batallas, será bueno observar que el fruto de estas batallas, por brillante que pueda ser, ni puede ni debe ser menos que la dispersion de las columnas enemigas, que sostienen aquellas bandas de cosacos por las que han sido perturbadas las posiciones sobre el Nará. Todos los movimientos que hiciere el ejército serán unicamente para el objeto de asegurar unos cuarteles de invierno tan tranquilos y provistos como fuere posible. Estos movimientos piden naturalmente una larga línea de operaciones, y siendo Moscú un extremo de la posicion que el ejército ocupa, los cuarteles de invierno fijos de todos los vientos no pueden permanecer ya en esta ciudad. Decir que el emperador ha dexado á Moscú es solamente decir que este padre de los soldados marcha á donde las grandes operaciones piden su presencia. La presencia manda á la victoria, su presencia velará aun sobre la seguridad de su victorioso ejército.

IDEM DE ESPAÑA

Lisboa 30 de noviembre. — El Excmo. señor marqués de Torres-Vedras dirige el siguiente oficio al Excmo. Sr. D. Miguel Pereyra Forjaz desde Ciudad-Rodrigo con fecha del 19.

Las tropas del general Hill repasaron el Tormes por Alba el día 8, y las de mi mando tomaron posicion en las alturas de San Christóbal de la Cuesta en el mismo dia; ocupando la brigada del general Pack á Aldea-Lengua; la del general Bradford á Cabrerizos; y la caballería británica cubriendo el frente. Pedí al general Hill ocupase la villa y castillo de Alba con la brigada del general Horrares; seguida division de infantería, dexando la division portuguesa del general Hamilton en la izquierda del Tormes, para proteger aquellas tropas, en quanto la segunda division estaba en las inmediaciones de los vados de la Encina la Huerta; y la tercera y quarta permanecieron en Calvarrasa de Arriba en reserva. El dia 9 á las 10 cargaron los enemigos sobre los piquetes de

la brigada de caballería del general Long, enfrente de Alba. En el discurso del día se aproximaron á nuestras posiciones las tropas enemigas con 20 piezas de cañon, y un considerable cuerpo de infantería. Todo esto no causó ninguna novedad, y retiraron las piezas, y la mayor parte de la tropa de noche. El ataque no se repitió.

Desde el 10 hasta el 14, solo hubo algunos reconocimientos, tanto en el Tormes como en mi posición, que era á la derecha del rio en frente de Salamanca; y el 14 el enemigo vadeó el rio en crecida fuerza por los vados de la izquierda dos leguas mas allá de Alba.

Salia al momento de S. Christobal, y dispuse que las tropas se moviesen para la parte de los Arapiles, apenas informé de la marcha de los enemigos, me dirigí con la segunda division de infantería, y toda la caballería que pude reunir á atacarlos, dexando al general Fili con la quarta division, y la del general Milson enfrente de Alba para proteger este movimiento; y la tercera de reserva sobre los Arapiles, para asegurar aquella posición.

El enemigo ya se habia posesionado con bastante fuerza en Mozarbes en caso de ser atacado; y observado por mí dispuse se hiciese solo algun fuego á su caballería, lo que proporcionó un reconocimiento de sus posiciones.

Retiré por la tarde todas mis tropas de las inmediaciones de Alba para Arapiles, dexando una pequeña guarnicion española en el castillo, y destruyéndo el puente.

En el resto de la noche y la mañana siguiente mandé mover las tropas de Salamanca, y que el general Paget se coloque con la primera division en Aldea Texada para asegurar el paso á aquellas tropas sobre el Zurguen, en caso que los movimientos del enemigo sobre el flanco derecho pudiesen impedir la comunicacion de Ciudad-Rodrigo con Salamanca.

El 15 ya ví que los enemigos se fortificaban en Mazarves, de que se habian apoderado la noche anterior, y que trabajaban para impedir esta comunicacion, y observando que se hallaban bien fortificados para ser atacados, determiné la retirada para Ciudad-Rodrigo. Mandé marchar al ejército entres columnas, atravesó el Zurguen, y pasó por el flanco izquierdo enemigo, acampando aquella noche sobre el Valmuza.

Continuamos la marcha en los días 16, 17, 18 y 19, en que parte del ejército atravesó el Agueda, debiendo pasarlo el 20 el resto.

Los enemigos siguieron nuestro movimiento el 16, con quasi toda su caballería, y un cuerpo considerable de infantería, pero nada intentaron contra la retaguardia; aprovecharon la ventaja del terreno el 17, é hicieron fuego á la retaguardia compuesta de la division ligera del general Alten al paso de la Huera en S. Muñoz, y ocasionaron alguna pérdida.

Las tropas han sufrido mucho con el mal temporal. Siento aumentar la pérdida del general Paget que quedó prisionero el 17.

Mandaba este digno gefe la columna del centro, y como la lluvia habia arruinado los caminos, y hecho crecer los regatos, habia un intervalo entre la quinta y sexta division de infantería. Este general fué solo á caballo á reconocer la causa de estos inconvenientes, y como tenia que pasar un bosque para salir al camino, vino á caer en manos de un destacamento de caballería que se habia emboscado en el mismo monte. Tengo el consuelo de que solo el haber perdido el camino se ocasionó esta desgracia, y que no ha sido herido.

El general Caffarelli con el ejército del Norte se habia unido al de Portugal. El rey José salió de Madrid el 4, y llegó á Peñaranda el 8.

V. E. habrá visto la carta del general Ballesteros de 24 de octubre á la Regencia, en la qual observará que desobedeció las órdenes que el Gobierno le dió á instancias mias, para marchar con sus tropas á la Mancha, y cargar sobre el flanco izquierdo del enemigo, y esto porque la Regencia y las Cortes me habian ofrecido el mando en gefe de los ejércitos españoles.

Por tanto, todas las fuerzas enemigas disponibles en España estaban á mediados de este mes sobre el Tormes, y ciertamente que ascendian hasta 900 hombres, de los que 100 son de caballería, y como solo el ejército de Portugal tenia 100 piezas de artillería, es regular que entre todas compongan unas 200.

Noticias confidenciales.

Es indudable que está interceptada la comunicacion entre Burdeos y París. En este último pueblo hay grandes pesquisas por la policia, que anda muy vigilante, impidiendo toda reunion, y que se hable de la guerra de Rusia.

Caffarelli se separó del ejército para impedir el sitio de Santofia, que se hallaba en el mayor apuro. Se duda si llegó á tiempo. El célebre Mina se halla cercado á Pamplona, y tiene reducida aquella guarnicion á la mayor miseria. Contra la célebre Barcelona se intentaba hacer alguna cosa, pero el descuido de un general, (como suele suceder) impidió su feliz resultado.

Se dice: se suena: se corre: que los franceses han hecho algunos robos en Astorga. Yo sentiria que 120 vestuarios completos que salieron de la Coruña para vestir nuestro ejército, y costó su conduccion 800 rs. y se hallan en Villafranca, caiga en manos de los franceses como lo suelen proporcionar nuestros descuidos. Contribucion: contribucion: contribucion: ¿quién ha de contribuir gustoso al ver nuestro descuido ó indiferencia? Tanto zángano que dirige su pluma contra la religion, convendría se emplease en hacer ver las obligaciones que tienen los que gobiernan, de aprovecharse de los sacrificios de los españoles.

AVISO. Por disposicion del comisionado de S. M. B. la correspondencia de Inglaterra para la Coruña se ha de distribuir en casa del administrador de correos ingleses D. Santiago K. Reid, núm. 26, en la Rua Nueva. Igualmente las cartas que se dirigen á Inglaterra se recibirán en la misma casa.

EN LA OFICINA DEL EXACTO CORREO.